

Journée francophone internationale virtuelle Soins palliatifs et Fin de vie Activité conjointe du Réseau québécois de soins palliatifs et de fin de vie (RQSPAL) et de la Plateforme nationale pour la recherche sur la fin de vie

Soins palliatifs et de fin de vie à domicile : constats, défis et perspectives

Informations sur la journée scientifique

Date : Jeudi 8 février 2024

Heure : 8h00 à 12h00 (heure du Québec) – 14h00 à 18h00 (heure de France)

Endroit : Virtuel via la plateforme Zoom Webinar (un lien pour la connexion sera envoyé lors de l'inscription des participant·es)

Frais d'inscription : Gratuit

Procédure pour l'inscription : La programmation ainsi que les informations sur la journée seront publiées sur les sites web du RQSPAL et de la Plateforme nationale pour la recherche sur la fin de vie.

Public visé : S'adresse autant aux professionnel·le·s de la santé et des services sociaux, qu'aux administrateur·rices, personnes décisionnaires, chercheur·ses, étudiant·es et autres personnes qui ont à cœur les soins palliatifs et de fin de vie.

Présidence : Pierre Gagnon et Diane Tapp (Co-directeur·rice du RQSPAL), Sadek Beloucif et Sarah Carvalho (co-président·e de la Plateforme nationale)

Période d'inscription pour suivre l'évènement : du 1^{er} décembre 2023 au 8 février 2024

Contexte

Le vieillissement de la population et la prévalence accrue des comorbidités qui l'accompagnent ont mené à considérer l'offre de soins palliatifs et de fin de vie (SPFV) à domicile comme une avenue prometteuse, en particulier lorsque cela correspond aux souhaits de la personne. Une volonté grandissante d'offrir des SPFV à domicile est de plus en plus présente dans de nombreux pays, mais des problèmes d'accès, d'équité et de qualité persistent. Au Québec, 80% des gens souhaitent finir leurs jours à domicile, mais seulement 12% y décèdent. En France, 80 % des personnes préfèrent vivre leurs derniers instants chez elles, pourtant seulement 24% y décèdent réellement.

Certes, recevoir des soins à la maison peut être très réconfortant pour les personnes ayant une espérance de vie limitée, mais cela engendre une surcharge de responsabilités pour les personnes proches aidantes. Parfois, les conditions médicales précaires, la disponibilité des proches, mais également celle des professionnel·les de la santé et des services sociaux, ne permettent pas un accompagnement et un maintien au domicile. Cependant, de nombreux travaux de recherche ont été développés au cours des dernières années afin de mieux comprendre la situation actuelle et de permettre aux personnes de vivre à domicile la dernière étape de leur vie.

Les travaux de plusieurs chercheur·ses provenant d'horizons différents aborderont la question des SPFV à domicile. Des portraits, des constats et des pistes d'amélioration et d'innovation pourront être présentés. Cette journée sera l'occasion de poser une assise pour la poursuite de travaux visant à mieux comprendre et soutenir l'amélioration des soins à domicile pour les personnes en SPFV.

Objectifs :

- Partager l'expérience de la recherche et les nouvelles connaissances sur des enjeux en lien avec les SPFV à domicile;
- Identifier les défis d'intégration des connaissances dans les milieux de soins et explorer les opportunités pour les surmonter;
- Déterminer des orientations futures de recherche sur le sujet des SPFV à domicile.

Appel à communications

Le comité d'organisation est à la recherche de cinq conférencier·ères pour cet événement. Nous recherchons des chercheur·ses établi·es ayant des connaissances approfondies et des données/résultats à présenter en lien avec la thématique. Les précédentes éditions de cet événement ont généré plus de 1000 inscriptions (Québec, Europe et Afrique).

Cette journée scientifique en ligne sera l'occasion de montrer ce qui se fait au Québec et en France en matière de recherche sur les soins palliatifs et de fin de vie. Cinq conférences d'une durée de 40 minutes sont prévues, à raison de 25 minutes de présentations suivies d'une période d'échanges de 15 minutes. Il est primordial de respecter la période d'échanges puisque l'évènement se veut interactif.

Lignes directrices pour la préparation de votre résumé :

- 300 mots maximum
- Étant donné la nature francophone de l'évènement, la rédaction et la conférence doivent se faire en français.
- Assurez-vous de démontrer clairement la pertinence et le but de votre présentation en lien avec la thématique.
- L'utilisation de tableaux, de graphiques ou d'images n'est pas permise dans les résumés.
- Utilisez les noms génériques des médicaments.
- L'utilisation d'acronymes et d'abréviations est permise à condition d'écrire le mot au complet la première fois que vous l'utilisez dans le texte (mettre l'acronyme entre parenthèse).
- N'écrivez pas le titre ou une partie de votre résumé en majuscule.
- Relisez attentivement votre résumé.

Format des résumés d'études scientifiques/ de recherche :

- Nous vous suggérons fortement ce format pour votre résumé: A) Objectifs, B) Méthodes, C) Résultats, D) Discussion
- La discussion doit être supportée par des données. Les revues de la littérature sont également les bienvenues.

La proposition de résumé se fait via un formulaire en ligne sur le site de la Plateforme nationale pour la recherche sur la fin de vie à l'adresse :

https://www.plateforme-recherche-findevie.fr/AAC_journee_francophone_internationale_2024

Date limite pour la soumission des résumés : 18 octobre 2023

Réponse de la part du comité organisateur : 17 novembre 2023

Les présentations seront filmées et ajoutées sur les chaînes Youtube et sites internet des réseaux organisateurs.